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строительство

Генеральный директор ЗАО «Ойкумена» 
Лев Гниденко полагает, что главным итогом 
2010 года стало то, что рынок успокоился: 
стало понятно, кто из игроков остался, с 
какими активами и кто выбыл. «Также на-
блюдался рост стоимости жилья высокой 
степени готовности с уже оформленными 
документами. Этот рост составил порядка 
10 процентов. Ощутимое влияние на рынок 
оказали федеральные программы Мини-
стерства обороны по обеспечению жильем 
военнослужащих и приобретению жилья для 
участников Великой Отечественной войны. 
На их реализацию с рынка ушел достаточно 
крупный объем жилой недвижимости», — 
рассуждает господин Гниденко.

По данным компании АРИН, лидерами 
по вводу оказались Красносельский, При-
морский и Пушкинский районы, чья доля 
составляет порядка 60% от общего объема. 
«Наибольшая доля предложения сегодня 
сконцентрирована в сегменте жилья массо-
вого спроса — 79 процентов», — расска-
зывает Зося Захарова. При этом больше 
половины занимает класс «комфорт». В 
перспективе эта доля будет уменьшаться за 
счет увеличения класса «эконом», который 
наиболее активно выходит на рынок.

Николай Пашков, генеральный дирек-
тор Knight Frank St.Petersburg, говорит, 
что общая стабилизация экономической 
ситуации и появившаяся уверенность в за-
втрашнем дне у потребителей — основное, 
что влияло на рынок строительства в 2010 
году. «Как экономические, так и психоло-

гические кризисные явления в 2010 году в 
значительной степени остались позади. В 
связи с этим рынок стал функционировать 
гораздо более стабильно и показывать не 
очень активный, но постоянный рост обо-
ротов. Особенно это касается экономклас-
са», — говорит он.

Господин Пашков отмечает, что появи-
лось чувство уверенности в завтрашнем 
дне и у застройщиков. Они в течение 2010 
года начали активно формировать свои 
инвестиционные программы, искать и при-
обретать участки под жилую застройку. 
«При этом данный спрос, в отличие от до-
кризисных тенденций, является предельно 
прикладным, то есть застройщики в основ-
ном искали участки, на которых можно в 
ближайшее время начинать строительство 
— где нет проблем с градостроительной 
документацией, проектированием. По на-
шему опыту, оптимальный запрос девело-
перов — приобретение проекта, который 
уже прошел экспертизу, и где можно уже 
выходить на стройку. Если это были более 

”
долгоиграющие“ или крупные проекты, то 

застройщики, в основном, вели переговоры 
о вхождении в проект за долю в площадях. 
Таким образом, 

”
живых“ денег у девелопе-

ров не так много и готовы их тратить на те 
проекты, которые в относительно быстрые 
сроки способны обеспечить возврат вло-
женных средств. В длинные по времени и 
сложные проекты девелопер готов входить 
только за долю в площадях», — отмечает 
господин Пашков. n

Рынок жилья ждет  
возРождения в пРошлом 
году петеРбуРгу удалось удеРжать 
планку по вводу жилья — в гоРоде 
было возведено 2,6 млн квадРатных 
метРов. Это столько же, сколько было 
постРоено и в 2009 году. в наступившем 
году комитет по стРоительству Рас- 
считывает постРоить не намного боль-
ше — 2,7 млн квадРатных метРов. тем 
не менее стРоители смотРят в будущее 
с оптимизмом и говоРят, что кРизис 
пРеодолен. вАлЕРий ГРибАНОв

BG: Насколько сейчас вы готовы к росту по-
требления электроэнергии и тепла? Имеет 
ли компания запас прочности для увеличе-
ния нагрузки?
Б. в.: Значительного роста теплопотребления, 
даже с учетом оживления в строительной 
сфере, мы не наблюдаем. Кроме того, я счи-
таю, что еще не оценены в полной мере воз-
можности, которые дают энергосберегающие 
технологии. Кому-то это покажется мелочью, 
но сейчас рост теплопотребления из-за стро-
ительства нового дома вполне может уравно-
вешиваться заменой окон в старом. Этого 
достаточно, чтобы потребность в тепле со-
хранялась примерно на одном уровне. И все-
таки там, где сети перекладываются, «Тепло-
сеть СПб», как правило, переходит на трубы 
большего диаметра. Чтобы быть готовыми к 
росту.

По электроэнергии динамика более замет-
на, но нас она не пугает. За 2010 год объем 
потребления электроэнергии в Петербурге и 
Ленобласти увеличился на 6%. А у нас один 
только новый блок Южной даст прибавку 
почти в 7% по всей компании, и более 15% — 
по Петербургу. С учетом того, что за послед-
ние два года установленная мощность наших 
станций выросла с 6 278 до 6 408 мегаватт, 
мы имеем достаточный запас прочности.

В период кризиса, когда многие рассу-
ждали, будет ли расти потребность в энер-
горесурсах, и если будет, то когда, мы пред-
принимали максимум усилий для того, чтобы 
не останавливать начатые стройки. Важную 
роль в том, что это удалось, сыграла кон-
структивная и ориентированная на перспек-
тиву позиция наших акционеров, городских 
властей. Есть общее понимание главной 
цели — потребитель должен быть уверен в 
том, что света и тепла будет столько, сколько 
необходимо в любой момент времени. 
BG: Стабилизация потребления тепла мо-
жет быть связана с тем, что отдельные за-
стройщики используют локальные энерго-
решения? Вообще, в сравнении с вашими 
масштабами, в локальной генерации есть 
экономический смысл? 
Б. в.: Число потребителей тепла, использую-
щих локальные решения, невелико. Тем бо-
лее, что в подключении к теплоисточникам 
мы никому не отказываем. Крупнейшие горо-
да мира используют централизованное энер-
госнабжение от ТЭЦ. Это выгодней за счет 
когенерации — одновременного производ-
ства тепла и электричества. Именно поэтому 
наш тариф на тепло будет всегда ниже, чем 
у кого-либо еще. Сейчас в центре Петербур-
га начинается реализация крупного проекта 
по закрытию локальных угольных котельных. 
Значительная часть потребителей будет пе-
реведена на теплоснабжение от наших ТЭЦ. 
По-моему, это показательный пример. 
BG: Как это соотносится с понятием энерго-
эффективности? 

Б. в.: Это, по сути, и есть энергоэффектив-
ность в генерации. Закрытие старых, затрат-
ных мощностей и замена их новыми. И, в пер-
вую очередь, такими, как мы строим сейчас, 
на основе парогазового цикла. Парогазовые 
установки имеют более высокий КПД. Повы-
шение КПД сразу дает снижение расходов 
топлива на единицу выработки. А это и эконо-
мический эффект, и экологический. Меньше 
сжигается топлива — меньше выбросы.

Но мы идем дальше, чем модернизация в 
технологическом смысле. Одной из ключе-
вых социальных функций мы считаем обуче-
ние потребителей — главным образом, детей 
и подростков — основам энергоэффектив-
ности и правилам безопасного обращения 
с энергией. По сути, занимаемся формиро-
ванием культуры энергопотребления. Очень 
важным итогом 2010 года считаю запуск 
интернет-портала «Моя энергия». Он вобрал 
в себя многолетний опыт нашей совместной 
работы с петербургскими педагогами. Ана-
логичных проектов в рунете еще не было, и 
мы будем развивать это направление.
BG: Сейчас много говорят о социальной от-
ветственности бизнеса. В чем это понятие 
воплощается для ТГК-1? Каковы принципы 
социальной политики компании и наиболее 
значимые проекты?
Б. в.: Социальные проекты занимают важно ме-
сто в нашей деятельности. Для нас это направ-
ление — не дополнение к основной работе, а 
неотъемлемая ее часть. Поддерживаем науку 
и образование, культуру, искусство, спорт, 
помогаем медицинским учреждениям. Ком-
пания выплачивает стипендию имени Семена 
Казарова перспективным студентам профиль-
ных специальностей. Второй год выступаем 
партнерами Мурманского международного 
экономического форума, на котором много 
внимания уделяется вопросам развития ре-
гиональной энергетики. Вот уже несколько лет 
ТГК-1 поддерживает организацию Петербург-
ской Рождественской ярмарки. Хорошо, что 
этот проект стал для города традиционным, и 
для компании участие в нем  позитивно. 

Оказываем помощь социальным учреж-
дениям. Уже много лет поддерживаем Центр 
реабилитации безнадзорных детей «Англий-
ский, 19». В 2010 году организовали поездку 
воспитанников центра в Париж, для участия 
в Днях русской культуры. 

Особый для нас проект — памятник поэту 
Иосифу Бродскому. В последние месяцы 
прошедшего года развернулась активная 
дискуссия по поводу того, как должен вы-
глядеть этот монумент, и где его следует 
расположить, но наша позиция остается не-
изменной. Мы обещали профинансировать 
установку памятника, и мы это сделаем, когда 
будет принято окончательное, согласованное 
всеми заинтересованными сторонами, реше-
ние. Один из принципов нашей работы — вы-
полнять взятые на себя обязательства. n


